

CRONICA MERIDIONAL.

DIA JO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVI.

Jués 3 de Junio de 1875.

Número 2.616.

PARTE OFICIAL.

Día 30 de Mayo.

La «Gaceta» de hoy publica los decretos del ministerio de la Guerra:

Admitiendo la dimision al teniente general D. Joaquin Bassols y Marañosa del cargo de comandante en jefe del primer cuerpo del ejército del Norte, quedando el gobierno satisfecho del celo, inteligencia y lealtad con que lo ha desempeñado, y disponiendo se encargue nuevamente de la comandancia general del cuerpo y cuartel de inválidos.

Nombrando comandante en jefe del primer cuerpo de ejército del Norte al teniente general D. Segundo de la Portilla y Gutierrez.

Concediendo la gran cruz del Mérito militar al brigadier D. Antonio Puig y Salazar, por los especiales servicios que ha prestado como secretario de la direccion de Caballeria;

Y admitiendo la dimision del cargo de vocal del consejo de gobierno y administracion del fondo de redencion y enganches del servicio militar al exdiputado á Cortes D. Luis de Molini y Martinez.

Por el ministerio de Fomento se publican en la «Gaceta» de hoy dos decretos nombrando, conforme á lo dispuesto en el reglamento para el régimen de la comisaria de España en la esposicion de Filadelfia comisario especial de Agricultura y Comercio á D. Miguel Lopez Martinez, individuo de la comision española y ex-diputado á Cortes, y de Industria y Nobles Artes á D. Ramon Torres Muñoz de Luna, individuo de la comision española y catedrático de química general en la universidad Central.

ALCORA.

La importancia de la batalla que ha tenido lugar el día 26 en las inmediaciones de Alcora, nos mueve á reunir cuantos datos y noticias tenemos acerca de ella.

De antemano ofrecemos rectificar cualquier error que pudiera existir en las noticias y detalles que vamos á relatar.

En un consejo que celebraron los cabecillas del Centro, convocados por Dorregaray, se acordó presentar batalla al ejército liberal en las cercanias de Alcora.

Al efecto salió Dorregaray de aquel pueblo el día 26 por la mañana y es-

tuvo reconociendo el lugar elegido para el combate, y en el que contaba con posiciones ventajosas, que ya utilizaron en la anterior guerra civil las fuerzas de Cabrera para impedir el paso de convoyes á Lucena.

El mismo día, de madrugada, salió de Castellon dispuesto á entablar el combate el general Montenegro, acompañado de los regimientos de Aragon y Cuenca, batallon de Albuera medio del provincial de Castellon y fuerzas de artillería y caballería. Casi al mismo tiempo lo efectuaba desde Onda el brigadier Chacon con los batallones de cazadores de Merida y Figueras, reserva de Baeza, artillería y caballería.

A las fuerzas del general Montenegro iban agregadas la compañía de voluntarios de Castellon y otras dos de Cénia capitaneadas por los señores Cortiella y Galia.

Los carlistas, por su parte, componian un total de 6.000 hombres próximamente, entre las facciones de Alvarez, Villalain, Cucala, Pancheta y otros dos cuyos nombres ignoramos.

El general Montenegro llegó, serian las diez de la mañana, á la rambla de la Viuda, y en este punto distinguió ya á los carlistas y les disparó cinco cañonazos.

Después de una conferencia celebrada con el brigadier Chacon que llegaba al mismo tiempo por el camino de Onda, en medio de una lluvia de balas, el general dispuso que la brigada atacase el ala izquierda del enemigo, mientras él con sus fuerzas hacia otro tanto por el ala derecha. Las compañías de voluntarios de la Cénia entraron tambien en fuego, posesionándose de la ermita de San Cristóbal, que escalaron bravamente á la voz de sus jefes, que gritan: *¡Arriba, arriba, voluntarios! El que tema morir á manos del enemigo y vuelva la espalda, morirá por el filo de nuestra espada.*

Largo rato hacia que la brigada Chacon estaba sosteniendo el fuego contra las fuerzas de Dorregaray, cuando éste mandó á su corneta de órdenes tocar retirada á la carrera, fingiendo que le intimidaba extraordinariamente el vivo fuego de cañon que

recibia. Entonces el batallon de reserva de Baeza avanzó con rapidéz hasta colocarse á muy corta distancia de los carlistas; pero éstos á la voz de *¡doble derecha!* hicieron una evolucion y resistieron valerosamente el empuje de aquel. Quizá dicho batallon, tanto por el cansancio de los soldados como por la superioridad numérica del enemigo, tuvo que retroceder un poco; pero llegaron de refresco y con gran oportunidad Mérida y Figueras, y cargando á la bayoneta se trabó una lucha empeñada, que terminó operando los carlistas, aunque con orden, la retirada. Este movimiento les salvó de una derrota completa, pues la columna del centro, atravesando un profundo y casi impracticable barranco, les iba cortando la fuga.

Unióse la columna del centro con la de Chacon, y juntas comenzaron á perseguir á los carlistas, hasta el punto denominado *les forques*, que dista próximamente una hora de Lucena. En el entretanto la columna Montenegro, que iba por la derecha, causó muchas bajas al enemigo, pues aquí la resistencia no era tan tenaz como en el ala izquierda.

En las cinco de la tarde, y ya la persecucion se hacia difícil, porque las tropas estaban sin comer y rendidas por la fatiga, lo cual obligó al general Montenegro á replegar sus fuerzas sobre Alcora, donde pernoctó.

Todavía quisieron algunos grupos carlistas alardear su valor, haciendo varias descargas sobre los soldados; pero algunos cañonazos disparados con acierto bastaron para promover la fuga de aquellos.

El combate de Alcora, que es el más importante de cuantos ha librado el ejército del Centro durante la campaña actual, ha venido á demostrar que los carlistas están mejor dirigidos que antes, y que su organizacion y disciplina son más perfectas; pero prueba tambien de un modo elocuente, que no se encuentran en condiciones de poder afrontar con ventaja el embate de las tropas.

Como episodios dignos de especial mencion, se cuenta que muchos carlistas, al mando de un capitán faccioso,

se posesionaron de un corral de ganado, cuyas tapias aspillaron completamente, dejando abierto un boquete por la parte que mira á Lucena para escapar en caso de apuro; mas tan desesperada resistencia quisieron hacer, que se aislaron completamente, y estrechados por las tropas sucumbieron en número de diez y ocho ó veinte, cosidos á bayonetazos.

Dícese tambien de un alférez, no sabemos de qué cuerpo, que habiendo avanzado demasiado, vióse sólo y rodeado de carlistas, que le intimaban la rendicion. No accedió á ello el pundonoroso jóven, y bañándose como un león, llegó al borde de un despeñadero, donde se precipitó, prefiriendo la muerte á caer prisionero. La fortuna le salvó milagrosamente, llegando al fondo sin lesion y pudiendo incorporarse á las tropas.

La artillería mandada por el brigadier Morales Reina, jugó un papel importantísimo en esta accion, sobre todo, en la persecucion de los carlistas; pues durante el combate las altas cumbres en que estaban parapetados los carlistas, y el poco blanco que presentaban por la division en pequeños grupos, hacia poco eficaz el efecto de nuestras granadas.

En cambio nuestros soldados tenían que batirse á pecho descubierto, recibiendo el horrible fuego que salia de entre las rocas.

Las facciones se batieron desesperadamente, defendiendo el terreno palmo á palmo, lo cual realiza aún mas la victoria de nuestros soldados.

Segun noticia de personas que han asistido al combate, nuestras pérdidas ascienden á 18 muertos, contando en ellos á un jefe y un oficial, 60 heridos graves y unos 40 leves, muchos de ellos no de bala ni arma blanca, sino por las zarzas y escabrosidades del terreno en que operaban.

En cuanto á las pérdidas de los carlistas, los cálculos mas seguros dan una suma de 60 muertos y unos 200 heridos. Entre los primeros se cuentan algunos jefes, y entre los segundos continúa afirmándose que lo fué en una pierna el cabecilla Dorregaray.

—495—

de los escóbenes, una voz que parecia salir de las profundidades del Océano.

—¿Quién llama al «Delfín?» preguntó Wilder, viendo que aquella no lograba distraer á su capitán de la meditacion en que se hallaba sumido.

—El padre Neptuno está debajo vuestro pié de roca.

—¿Qué quiere el dios?

—Ha sabido que habían entrado en sus dominios algunos extrajeros, y pide permiso para interrogarles á bordo del «Delfín».

—Sea bienvenido.

—Introdúzase por la proa del buque, pues es un marino harto experimentado para entrar por las ventanillas de la cámara.

Cesó la conferencia, y Wilder se volvió, disgustado de la parte que tomaba en aquella farsa vulgar mientras que un marinero de atlética talla salió del seno del elemento, cuya divinidad personificaba. La zalea con que se daba alquitran al buque, chorreando agua

—491—

CAPITULO XX.

Ven y empuña una espada aunque sea de madera. Hace dos días que se han sublevado.

SHAKSPEARE. «Enrique VI.»

La lucha entre los gravieros y los que ocupaban el puente distaba mucho de hallarse terminada; habíanse cambiado por una y otra parte repetidos golpes, y el Corsario empezaba ya á arrepentirse de haber relajado los lazos de la disciplina, cuando en medio del tumulto, dejóse oír en el exterior de uno

—Sí, contestó Ricardo Fid, las eslingas que me habeis enviado con este prisionero no son de lo mejor, y si mete ahora tanta algarravia, qué será cuando le colgaremos de una cuerda! Por vida de... amo mio! que deberiais proporcionar á ese hombre un traje mas decente al enviarle á estas altas regiones; tiene su chaqueta tantos agujeros como ventanas la cámara de un junco chinésco. Oh! Escipion el Africano, procuradme un saetre, y enviádmelo á fin de remendar la embreada lona de este novicio.

Escipion empezó acto continuo á dar vueltas por el puente en busca del infeliz Homespun, y antes de que la pobre víctima hubiese pensado en evitar su triste suerte, pasóle por la cintura de los calzones un gárfio, que le izó por el aire en un momento.

—Cuidado con que no caiga el agua! gritó Wilder desde la popa.

—Señor, contestó el negro, es saetre, y

Hoy publica la «Gaceta» el parte detallado de la acción del Bruch. Hé aquí el párrafo referente á las bajas habidas en dicho encuentro por una y otra parte:

«Las bajas de la columna consisten en un comandante, un capitán y 18 individuos de tropa muertos; un teniente coronel, un capitán, un teniente y 73 individuos heridos; un capitán y ocho individuos de tropa contusos, y once estraviados del Príncipe; un soldado muerto, cinco heridos y siete contusos de Estremadura; cuatro soldados muertos y tres heridos de caballería de Alcantara y Tetuan; ocho caballos muertos de artillería, cuatro muertos y seis heridos de caballería, no resultando muerto ningún jefe de caballería, como equivocadamente dije á V. E. Las pérdidas del enemigo han sido mucho mayores, viéndose sobre el campo un comandante, un capitán y seis individuos muertos; 30 heridos que llevaron á Santa Cecilia de Monserrat, de los que fallecieron cuatro; 64 que pasaron por Castellfullit, y nueve que quedaron en una casa de aquel punto, y otros varios que se condujeron en distintas direcciones, según refieren pasajeros, y que los mismos carlistas afirman haber sido derrotados; teniendo la seguridad de que han de facilitarse detalles que no dejen género de duda, pues pudiera ser aventurado mi relato por apreciaciones.»

Una carta de San Sebastian da los siguientes pormenores acerca de la muerte del brigadier de marina señor Sanchez Barcáiztegui:

«Salió de este puerto la mañana del 26 en el vapor «Colon» antes de la marcha de este buque al Ferrol, para reconocer la costa, en la que los carlistas habían montado algunos cañones. Al acercarse á Motrico, casi rascando las rocas, á unos 500 metros de distancia, descubrieron dos cañones que habían puesto los carlistas sobre las peñas, en el recodo del camino de Motrico á Deva. Sólo dispararon éstos dos granadas; la primera pasó alta, y la segunda, en la que habían rectificado la puntería con funesto acierto, dió en el costado derecho del desgraciado Barcáiztegui, atravesándolo de parte á parte y destrozando completamente la caja del cuerpo, hiriendo sus cascotes al mayor general y al secretario, y cayendo el contraalmirante en los brazos del capellan sin proferir palabra. El bizarro marino estaba sobre el tambor, como siempre,

muy á la vista presentando aquel grupo de jefes y á tan corta distancia un blanco demasiado eficaz á las granadas Whitworth; en aquel instante mandaba seguir *avante*, y la última sílaba espiró en sus labios sin terminar la palabra.

En cuanto sucedió la desgracia, el Colon emprendió su regreso á esta, al propio tiempo que el «Ferrolano», que haciendo mucha agua (pues recibió un balazo debajo de la línea de flotación) marchaba á Pasajes con gran trabajo, embarrancando en el fango.»

GUERRA CIVIL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes noticias y telegramas recibidas referentes á la guerra civil.

Lérida 23 de Mayo. —Hace dos días llegó el comisionado carlista D. Nicolas Puig para ultimar las negociaciones pendientes del canje de prisioneros.

Con este motivo ayer mañana empezó á circular la noticia de que en el puente denominado de San Isidro, sito sobre la carretera general de Barcelona y distante una hora escasa de esta capital, iba á tener lugar la entrega á una partida que se hallaba allí de antemano, de los 45 ó 50 carlistas existentes en estas cercas, en cambio de un número igual de soldados que estos pusieron en libertad; dirigiéndose al sitio en cuestión infinidad de curiosos ávidos de presenciar el espectáculo. Pero el acto hubo de ser aplazado hasta esta madrugada, que se ha realizado sin aparato ni ostentación alguna, saliendo al efecto 40 guardias civiles y un piquete de caballería á un pueblo cercano con los prisioneros.

Una de las rondas carlistas situadas en la carretera de Zaragoza á Teruel ha fusilado en Castejon de Tornos á dos vecinos de Calamocha, natural uno de Navarrete, que habían servido en las filas del Pretendiente y se habían acogido á indulto.

Aquellos infelices dejan cuatro individuos de familia cada uno, sumidos en la mas completa miseria.

El día 27, en las afueras de Alcañiz y carretera de Morella, fué hecho preso por dos voluntarios movilizados un carlista que, sin armas y de paisano, se había introducido por la mañana con el fin probable de enterarse de la plaza y llevar noticias á la facción. Fué conocido por las señales que en las

mangas de la blusa se destacaban perfectamente de haber llevado galones de sargento ó cabo primero.

Dice de Miranda de Ebro con fecha 26 que los voluntarios de esta villa habían preso cuatro aduaneros carlistas de la provincia de Alava. Otros cuatro se presentaron á indulto, y dos mas, que tambien iban á presentarse, fueron cogidos por los suyos, presumiéndose que los hayan fusilado.

Parece que el gobierno trata de fortificar los pueblos de San Carlos de la Rápita, Ulldecona, Alcalá de Chisvert y otros del Maestrazgo, con objeto de impedir el que los carlistas encuentren en ellos, como hasta ahora, hospitalidad y recursos.

Escriben de Santo Domingo de la Calzada diciendo que la partida faciosa que manda el cabecilla Barriovero (a) Carrion, se habia llevado diez jóvenes en rehenes del pueblo de Hervias. Batida dos veces esta partida, se han rescatado cinco de los prisioneros.

Hace pocas noches se aproximaron algunos carlistas á los reductos que defienden el pueblo de Oteiza, y después de tirotearse con los centinelas, comenzaron á dar voces y pronunciar discursos. Uno de ellos dijo que pronto visitaría nuestro campamento, porque le convenia recoger otra vez cinco duros por la visita.

El tunante se habia presentado á indulto recientemente, obtuvo un socorro de 100 rs. y se volvió á la facción.

¿No pasará lo mismo con muchos de los presentados?

Las siguientes noticias se las comunican al Diario de Avisos de Zaragoza desde Villarcayo, provincia de Burgos.

Son de fecha 25, y dicen así: «Sigúe el general Villegas con fuerzas de consideracion en Mena y Castro Obarto, teniendo el cuartel general en Villasana de Mena.

Los carlistas, con sus baterías emplazadas en la Peña de la Complacera, disparan con ardo incansable sobre las posiciones liberales; pero sus piezas del sistema Witworth, son por regla general poco temibles. Así se explica que el citado pueblo de Villasana no sea á estas horas un monton de ruinas, pues ha habido dias en que las granadas arrojadas ascendian á mas de ciento; pero sea por la mala calidad de la pólvora ó por su fabricacion defectuosa, son pocas las que revientan.

Hace diez ó doce dias tuvo lugar un incidente poco edificante bajo el punto de vista bélico entre Castresana de Losa y Villavasil, que no participo á esos lectores por no creerme autorizado para ello.»

NOTICIAS GENERALES.

La partida del general Jovellar tendrá efecto en cuanto estén organizados y bien dispuestos los medios con que ha de dar principio á las operaciones. Es, por lo tanto, inútil y prematuro el fijar la fecha de su partida.

Cartas autorizadas de Lucena dan una gran importancia á la victoria alcanzada en Alcora y confirman que no solo pasan de 300 las bajas de los carlistas, sino que ha sido muy grande el desaliento que entre ellos ha producido.

Ya ha empezado á hacerse la tirada de los bonos del Tesoro de la última serie. La prueba ha sido hoy aprobada por el ministro de Hacienda y director del Tesoro.

El general Reyes saldrá en breve para encargarse del mando de la plaza de Cartagena, y ayer estuvo á ver al señor ministro de la Guerra.

Con gran actividad están llevándose á cabo las obras de rehabilitacion de la vía férrea entre Tarragona y Castellon, pero se cree que no quedará habilitada hasta dentro de tres ó cuatro meses, por los muchos deterioros que tienen las obras de fabrica.

Esta mañana ha sido reducida á prisión una persona bastante conocida, militar, que ha figurado en el periodo revolucionario.

El general Moriones se ha despedido hoy de algunos amigos, pues se propone salir á baños de un dia á otro, toda vez que solo habia suspendido su viaje para asistir á la comida de palacio.

Los ladrones que secuestraron en el camino de Cogolindo á un súbdito inglés, han sido capturados y rescatada parte del dinero que aquel le exigieron.

Hoy es esperado en Madrid por sus amigos el general Martínez Campos.

La «Gaceta» da á luz el pliego de condiciones bajo las cuales la Hacienda pública contrata los trasportes de tabacos y de cuantos documentos y efectos constituyen las rentas estancadas ó son necesarios al servicio de la Hacienda pública en la Península é islas Baleares desde 1.º de Setiembre de 1875 á 30 de junio de 1878.

El martes deben terminar los segundos ejercicios para el ingreso de oficiales

—492—
si su paño es malo á nadie sino á sí mismo puede echar la culpa.
Durante estas palabras, el honrado Homespun habia llegado á su destino; Ricardo Fid le instaló cómodamente entre la verga y el botalon, y le ató fuertemente dejándole la libre disposicion de sus manos.
—Remendad la chaqueta de este novicio; dijo Ricardo, Vaya, valor! maneja la aguja como si os halláseis en vuestro taburete.
—Dios me proteja! exclamó Homespun considerando la prodigiosa altura á que se encontraba suspendido, con una sensacion análoga á la del aeronauta que verifica su primera ascension.
—Manos á la obra, repuso Ricardo; porque abris los ojos como si fuesen poetas, cuando no podeis ver á vuestro alrededor sino el mar y un pedazo de tierra de las Bahamas? Habeis emprendido un paseo del cual jamás han vuelto hombres mas sólidos que vos.
Homespun comprendió que aquellas pala-

—493—
bras aludian á uno de los suplicios usados en la marina, y sus temores aumentaron, no habiéndose repuesto todavía de su esturpor, cuando se manifestó un movimiento extraordinario en otra parte del buque.
—496—
salada, haciale las veces de cabellos blancos; las ovas cogidas alrededor del buque formaban una manta, y llevaba en la mano un tridente compuesto de tres pasadores sostenidos por el asta de una pica. Así aviado, el dios del Océano, que no era otro que el capitán del Castillo de proa, se adelantó por el puente con la gravedad que el caso requería, rodeado de un cortejo de ninfas y de náyades barbudas, cuyos trajes eran tan grotescos como el suyo.
Llegado al alcázar de popa frente de los oficiales, Neptuno les saludó con su cetro, y dirigió la palabra á Wilder, el cual se vió obligado á sostener la conversacion á causa de la distraccion del Corsario, quien continuaba entregado al parecer á profundas reflexiones.
—Hijo mio, tenéis un buque bien aparejado, dijo el dios, y la tripulacion parece compuesta de la flor de mis servidores. Cuánto tiempo hace que salisteis de tierra?

—496—
salada, haciale las veces de cabellos blancos; las ovas cogidas alrededor del buque formaban una manta, y llevaba en la mano un tridente compuesto de tres pasadores sostenidos por el asta de una pica. Así aviado, el dios del Océano, que no era otro que el capitán del Castillo de proa, se adelantó por el puente con la gravedad que el caso requería, rodeado de un cortejo de ninfas y de náyades barbudas, cuyos trajes eran tan grotescos como el suyo.
Llegado al alcázar de popa frente de los oficiales, Neptuno les saludó con su cetro, y dirigió la palabra á Wilder, el cual se vió obligado á sostener la conversacion á causa de la distraccion del Corsario, quien continuaba entregado al parecer á profundas reflexiones.
—Hijo mio, tenéis un buque bien aparejado, dijo el dios, y la tripulacion parece compuesta de la flor de mis servidores. Cuánto tiempo hace que salisteis de tierra?

segundos de estacion en la escuela de telégrafos.

Han salido para prestar el servicio de su instituto con destino á las provincias de Almería, una compañía de carabineros, ya á de Huelva, 130 individuos de la misma arma.

En el Banco de España han ingresado 24.700.000 rs., procedentes de las provincias andaluzas.

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una circular general á las autoridades militares, recomendando les activen el desecho de los expedientes incoados por mozos de cara los útiles condiciones.

TELEGRAMAS.

Paris, 29.

El capitán Boyton ha atravesado nuevamente á nado el canal de la Mancha.

Viena, 29.

El emperador ha recibido hoy al ministro de España señor duque de Tetuan.

Nueva York, 29.

La iglesia católica de Massachusetts ha sido presa de un voraz incendio, pereciendo 66 personas.

Paris, 29 (noche.)

Los Sras. Buffet y Dufaire han manifestado en el seno de la comision constitucionale que rechazan terminantemente toda modificación esencial en la ley de los poderes públicos.

En la semana próxima celebrarán nuevas conferencias.

La Asamblea ha adoptado en primera lectura el proyecto relativo al ferrocarril de Lyon.

VARIEDADES.

BARCÁIZTEGUI.

Era D Victoriano Sanchez Barcáiztegui uno de los mas distinguidos y bizarros marinos con que contaba España.

En 1843, guardia marina todavía, se dió á conocer en las operaciones del vapor «Isabel II.» que mandaba el vicealmirante D. Luis Hernandez Pinzon.

Ascendió á oficial, se le concedió el mando del falucho «Terrible» y concluido el tiempo de mando embarcó en la fragata «Cortés», con la cual hizo un viaje al Brasil y á la Plata, así como otro á Italia en el mismo buque. En Italia, durante la expedición, fué nombrado oficial de órdenes del general conde de Bustillo.

Posteriormente mandó el vapor «don Juan de Austria» y el bergantín «Habenero.» De capitán de fragata mandó las corbetas «Mazarredo» y «Ferrolana.» escuela de contramaestres, y debió la marina á su actividad y conocimientos el buen personal de esa clase que hoy tiene. Además mandó la estación naval del Río de la Plata, destino que permutó por el mando de la fragata «Almansa» llevado de su vehemente deseo de prestar servicios en la escuadra del Pacifico, debiéndose á la rapidéz con que verificó su viaje dando vuelta al cabo de Hornos, el que la fragata «Almansa» hubiera podido tomar parte en la accion del Callao, gloriosa para España, y hasta que hubiese sido posible dar la accion, pues en su buque condujo las municiones que eran indispensables.

Sabido es, y ya lo recordamos ayer, que durante la accion del Callao se incendió el pañol de la fragata «Almansa» y vino á decirsele al comandante que era preciso abrir los grifos para inundarlo, á lo que contestó Sanchez Barcáiztegui con serenidad: «Hoy no mójó la pólvora.» Palabras heróicas que harán su nombre inmortal.

El Sr. Sanchez Barcáiztegui era al morir capitán de navío de primera clase.

Le estimaban sus superiores por el valor y celo con que se condujo en todo cuanto hizo; sus compañeros, por la nobleza de carácter y generosidad de sentimiento; sus subalternos, porque sabía hacerse cortés y afable en mandar, sin menoscabo de la seneridad que es necesaria á bordo.

Ha muerto en el puesto del peligro, combatiendo, como en el Callao, contra

enemigos fuertemente atrincherados en tierra.

Su cuerpo quedó tan destrozado, que hubo que darle sepultura en seguida, sin proceder á embalsamarle. El gobierno queria traerlo al panteon de marinos ilustres; pero esto no ha sido posible por la razon indicada.

La familia del Sr. Sanchez Barcáiztegui estaba en San Sebastian, don le recibió la desoladora nueva, y tras ella un telegrama del presidente del Consejo, ministro interino de Marina, ofreciéndole toda clase de proteccion y ayuda.

El Sr. Sanchez Barcáiztegui deja viuda y cuatro hijos.

GACETILLAS.

Regreso.—Ayer desembarcó en este puerto procedente de Cartagena una compañía de carabineros de la dotacion de esta provincia al mando del jóven teniente D. Federico de Nicolás que ha operado en el Norte durante año y medio.

Un gentío inmenso llenaba la explanada del desembarcadero y sus inmediaciones, y la banda de música del Municipio, que con los jefes y oficiales y toda la fuerza que habia en esta salió á recibir á aquella compañía de valientes, amenizó con piezas escogidas las tiernas y conmovedoras escenas que allí presenciábamos entre padres, esposos, hermanos y parientes. Despues recorrieron las calles de Almedina, Almanzor y otras hasta alojarse en el cuartel de la puerta del mar.

Que Dios ponga término á la guerra civil que nos devora, para que puedan regresar al seno de sus familias tantos millares de jóvenes que aun siguen derramando su sangre en los campos de batalla!

Réstanos tributar un sentido recuerdo á los que han sucumbido en la lucha y á cuyas familias acompañamos en el justo dolor que habrán experimentado á la llegada de parte de la fuerza.

No concluiremos sin hacer público el generoso desprendimiento de la banda que se ha negado á recibir la gratificacion que con insistencia la ofrecieron los jefes y oficiales de esta guarnicion.

Sentencias y refranes.—El hombre que falta á su palabra, es un miserable; la muger que la cumple es un fenómeno.

De don te el gacetillero deduce que el hombre que falta á su palabra es una mujerzuela.

«Al hombre por la palabra; al buey por el Asta.»

Y el gacetillero pregunta, ¿y al hombre sin palabra? ¿y al buey mocho?

«Palabra y piedra suelta no tienen vuelta.»

Y yo digo caramba que eso es conforme: pues no falta quien vuelve su palabra como si fuera un calcetín.

Diálogo en la plaza de la Catedral.

—Que Dios guarde lo güeno, capullito de rosa.

—No me ponga V. motes, me llamo Dolores.

—Eso tengo yo en el corazon desde que la vi á V. ese cuerpecito que está cherreando sal porque Dios quiere.

—¿Se vá usted á quedar conmigo, prenda?

—¡Quíal yo no me quedo, me voy; esto es, si V. no desea naita de lo que ofrece la plaza.

—Si V. fuera un hombre libre, vamos al decir....

—Soy mas libre que el pensamiento, y sobre mi naide manda, cacho é gloria.

—Vamos que si.

—Le digo á V. marecita mia, que nó.

—¿Pus y ese vestio?

—Está ya cumplio.

—¿Es cierto?

—Y tan de veritas.

—Que si quieres, pus si su cara me indica que hace poco tiempo que V. se há sentao en la plaza; y por mas señas, que á V. no le gusta mucho trabajar; y que es V. incapaz de hacer un sacrificio por casarse.

—De lo que soy capaz vida mia, es de quererla á V. con mas fuego que lleva una colom vora y con mas calor que jase en el verano.

—¡Que si quieres!

—Queriendo me llamo.

—¿Es usted hombre?
—Creo que sí.
—Pus entonces si quiere V. probarme que me quiere es menester que me lleve V. á la oficina y que delante de mi le diga á su comendante, que le dé licencia pa. a casarse.
¿Y no pide V. mas?
—¿Le parece á V. poco?
—¿Y cuando consertaremos la hora de ir á ver al Coroné.
—Mañana á la noche.
—¿Y en donde me dará la vigen-tan-tísimo rústo de que pueda contemplar ese palmito?
—En este sitio.
—¿Y como á que hora?
A las 10 de la noche.
—¡Ole! viva la gracia sentrañas mias.

LIBROS USADOS.

Se hallan de venta las obras siguientes.

Biblioteca de Escribanos por Zúñiga dos tomos.	16 rs.
Un diccionario latino-castellano.	20 id.
Uno id. castellano-Latino.	16 id.
Historia natural por Gallo.	10 id.
Mapa-mundi, de Asia, Africa etc. ca la mapa.	1 real.
Diccionario francés español.	8 rs.
Id. español-francés.	8 id.
La Salud. Homeopatía.	4 id.
Aritmética y Algebra por Vallejo.	8 id.
Secretos de la Inquisicion, sin encuadrnar.	12 id.
Geografía de Antillon con dos mapas.	18 id.
Anuario económico estadístico de España.	2 id.
Geometria elemental por Odrizola 19 láminas.	10 id.
Arte escribir por T. Torio de la Riva 60 láminas.	20 id.
Elementos de Economía política por Oliván.	6 id.
Agricultura por el mismo.	4 id.
Id. por Lopez Benito.	4 id.
Los Santos evangelios 2 tomos pasta.	12 id.
Historia de España del P. Duchesne 2 tomos.	6 id.
Id. Universal por Vila	6 id.
Retórica y Poética por Mata y Araujo.	6 id.

En esta Imprenta darán razon.

Santo del día.

Juésves —S. Isaac, monje.
Se le sol á las 4:33 de la mañana.
Gnese á las 7:25 tarde.

—PS—e la luna á las 2:12 t.
Pónese á las 2:29 m.

Efeuerides.

1353.—Enlace de D. Pedro I de Castilla con doña Blanca de Borbon.

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 2 da Mayo.
Servicio para el 3.
Parada, carabineros.
D. O de S. E.—El Comandante Srio. Diez de Tejada.

Alcaldía.—Arbitrios Municipales.

Recaudacion del día de ayer.

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada	187	13
Idem del Puerto	849	22
Idem de la Vega	103	83
Total.	1140	18

Almería 2 de Junio de 1855.—El Alcalde interino, Mateuzo.

SUBASTA.

Don Mariano Martinez Carrasco, Juez de primera Instancia de esta capital y su partido, etc.

Por el presente se saca á pública subasta y por término de ocho dias, los lotes de maderas que á continuacion se espresarán, los que han sido tasados por perito competente á instancia de D. José Maria de la Fuente, capitán del Bergantín goleta Español «Moyses.» de la matrícula de Cádiz, surto en este puerto por arribada forzosa, para con su producto atender á las necesidades urgentes y perentorias de reparaciones y gastos á conseguir la habilitacion del buque á fin de continuar su marcha.

Primer lote. Mil setecientas diez y seis tablas de diez y seis palmos y doce pulgadas, á ocho reales ochenta y ocho céntimos cada una. 15238 08

Segundo lote. Ochenta y ocho tablas de diez y seis palmos y doce pulgadas á seis reales y sesenta y seis céntimos. 586 08

Tercer lote. Quinientas cincuenta y ocho tablas de ocho palmos y doce pulgadas á cuatro reales y cuarenta y cuatro céntimos. 2477 52

Cuarto lote. Mil cuatrocientas sesenta y tres tablas de diez y seis palmos y nueve pulgadas á seis reales y sesenta y seis céntimos. 9743 58

Quinto lote. Mil setecientas noventa y cuatro tablas de diez y seis palmos y seis pulgadas á cuatro reales y cuarenta y cuatro céntimos. 7965 36

Sesto lote. Mil ochocientas treinta y tres tablas de ocho palmos y seis pulgadas á dos reales y veinte y dos céntimos. 4069 26

Total. 40074 88

Equivalente á pesetas. 10019 57

Habiendo fijado para su remate el dia catorce del actual y hora de la una de su tarde en la Sala Audiencia de este Juzgado, advirtiéndose que las maderas se encuentran de manifiesto en el muelle para la debida inspeccion. Y á fin de que tenga la publicidad y concurrencia de licitadores, he mandado se fije el presente en Almería á dos de Junio de mil ochocientos setenta y cinco.—Mariano Martinez Carrasco.—Juan Antonio Gomez.

ADMINISTRACION PRINCIPAL de Correos de Almería.

Horas de entrada y salida de los correos en esta Principal.

Entradas.	Horas.
Madrid.	1 40 ul.
Franada.	7 15 n.
Purchena.	6 mañ.
Adra.	6 id.
Salidas.	Horas.
Madrid.	8 mañ.
Granada.	12 nch.
Purchena.	1 tarde.
Adra.	1 id.

Horas de despacho.

De 7 á 10 de la mañana.
De 12 á 1 de la tarde.
De 6 á 8 de la noche.
De 11 á 12 id.

NOTA.—Despues de la llegada de los correos de Madrid y Granada, se abrirá la reja para el apartado, una hora.

ORDEN.—La reja se cerrará 30 minutos antes de la salida de los Correos.

SUBASTA VOLUNTARIA.

Se hace de dos casas situadas en la calle del Eng ndro de esta Ciudad, marcada con los números 37. y 35, valunas la primera en 275 pesetas, y la segunda en 175.

Otras dos casas en la calle del Poyo de esta Ciudad, marcadas con los números 15 y 13, valunas aquella en 150 pesetas y esta en 25; pertenecen á la testamentaria de Antonia Diaz Romero; y tendrá lugar el remate el dia 13 de Junio próximo á la una de la tarde, en la notaria de D. Mariano de Toro, donde podrán verlos los que deseen todos los antecedentes referentes á las mismas.

HELADOS.

En el café del «Buen gusto» calle de Sineca núm. 4, junto á la plaza de Sto. Domingo, se servirán desde hoy los ricos helados, así como el escelente café.
Se servirán también á domicilio.

ALMERIA.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 céntos, de peseta línea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea los comparamos en la tercera plana, á doble precio.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA. Restablecida con la deliciosa harina de la salud REVALENTA ARABIGA. LOS PULMONES, RIÑONES, MEMBRANA MUCOSA, ESTÓMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE. AÑOS DEL MEJOR ÉXITO: 75.000 CURACIONES ANUALES. DU BARRY Y C^{IA} 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, pinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriebe, calambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamiento, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla. Es también el mejor tónico para los niños débiles como para niñas de todas las edades, fortaleciendo los músculos, y como lidiando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y entre mas que la...

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 73.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de Facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del Icaro-carri de Mérida á Sevilla, etc. = Certificado que con el uso de la Revalenta Arábica ha obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappinó, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gómez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873.—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

cura núm. 68.47.1 Pronnett (prés Mondovi.) 26 de Octubre de 1866. Muy Sr. mío; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningún achaque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, pido enfermos, hago viajes á pie bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean. — Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Pranetto. — (Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 87.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una amiga mía padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica. — Juan Batilori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. — La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; descaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sras. mías: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme, todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representará la libranza adjunta.

Sitio de Allous (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mío: Aqujado de una parálisis que me había privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, dehechando todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.

Cura núm. 58.421. — La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podía moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spalato de un reñimiento inveterado de nueve años de curado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un nevrálgia á cabeza de cuatro años.

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consumción pulmonar con tos vómitos y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.314, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado coreas, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.176, del señor Cura Comparat, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMEIA.

Antonio Vivas, Farmacéutico. Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77. Francisco Somahano, Confitería Sevillana.



OPRESIONES, ASTHMES, NEURALGIAS, CATARROS. (ASMAS) ASPIRANDO el humo produce un efecto, calma el sistema nervioso, facilita la expectoración y favorece las funciones respiratorias. PARIS, J. ESPIC, 123, RUE ST-JAZAIRE. Exigir esta firma en cada cigarrillo. Madrid, la Agencia Española, Sordo, 31, sirve los pedidos. Almería Gomez Talavera.



Hallar el medio de purgar durante algunos días, algunas semanas, y si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el estómago ni turbar sus funciones digestivas. Es el problema entera y resuelto por el Doctor Dehaut. Contiene un medio de purgación, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y dirigidas con la ayuda de buenas alimientas y bebidas fortificantes (le café, vino, buena cerveza, buen caldo). Para purgarse con estas píldoras, cada cual eligirá la hora y la comida que mas le convenga según sus fuerzas, su modo de vida y su ocupación. Una administración conveniente y sujeción á la debilidad producida por la purga, y por esto fuere necesario, decidirse á purgarse tan a menudo como lo exija el restablecimiento y la conservación de la salud. De este modo se ve que, administrada, la purga constituye un medio de curación eficazísimo contra un gran número de enfermedades que son indicadas las purgas poco frecuentes é interrumpidas. El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con la mayor claridad y muy detallado en su Manual de medicina, higiene, cirugía y farmacia domésticas, en un volumen en 8.º de 400 páginas, obra escrita especialmente para las personas de la alta sociedad como para las personas de la clase popular. Dadas y otras compañías, que facilitan las explicaciones de las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene también las recetas de medicamentos purgantes, que con buen éxito unida al tratamiento del autor. Este pequeño libro, que debiera poseer toda persona educada de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero, los farmacéuticos desearán de dar gratis, si lo desearan, un ejemplar á toda persona que haga uso de este remedio.

JARABE DE LABELONYE. Farmacéutico de 1.ª clase de la Facultad de París. Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres médicos de todos los países, para curar las enfermedades del corazón y las diversas hidropesías. También se emplea con feliz éxito para la curación de las palpitations y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, tos consuntiva, espútos de sangre, extinción de voz, etc. Depósito general en París, en casa de LABELONYE Y C^{IA}, rue d'Aboukir, 99. Depósito: Farmacia Labelonye y Ca. 99, rue d'Aboukir. — En España; Jarabe, 21 rs. frasco; 15 medio frasco; Grageas, 20 rs. caja; 12 media caja. La agencia franco española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve pedidos. En Almería, F. Gomez Talavera.

GRAGEAS DE GELIS Y CONTE. Aprobadas por la Academia de Medicina de París. Resulta de dos informes dirigidos á dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gelis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curación de la clorosis (colores pálidos); las pérdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruación, sobre todo á las jóvenes, etc. Depósito general en París, en casa de LABELONYE Y C^{IA}, rue d'Aboukir, 99. Depósito: Farmacia Labelonye y Ca. 99, rue d'Aboukir. — En España; Jarabe, 21 rs. frasco; 15 medio frasco; Grageas, 20 rs. caja; 12 media caja. La agencia franco española, en Madrid, 31, calle del Sordo, sirve pedidos. En Almería, F. Gomez Talavera.

POMADA TANICA. Devuelve á los Cabellos blancos su color primitivo sin teñirlos. Los médicos la recomiendan como la mejor. 26 r. Paris, FILLIOL et ANDOUBERT, 47, r. Vivienne. Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31. En Almería Gomez Talavera.

INJECTION BROU. Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa del inventor. BROU, boulevard Magenta, 158. En Almería, Gomez Talavera.

NO MAS ALMORRANAS. El Bálsamo anti-hemorroidal del Dr. Borrell, cura pronto y radicalmente las almorranas sea cual fuese su estado ó la causa que las haya producido. Precios 30 reales tarro. Depósitos generales: botica de Borrell hermanos, Barcelona Asalto número 52. Almería, botica de Moya Lopez. Además se vende en las principales boticas de España.

PILDORAS DEHAUT. Es la nueva combinación, fundada sobre principios conocidos por los médicos antiguos, llena, con una precisión digna de atención, todas las condiciones del problema del medicamento purgante. — Al revés de otros purgativos, este no obra en vano cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no le es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, según la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual está para purgarse, la hora y la comida que mejor le convenga según sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anegada por la buena alimentación, no se halla reparada por la purga, cuando haya necesidad. — Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Lo dilatado del tratamiento no es tampoco un obstáculo, y cuando el mal exige, por ejemplo, el purgarse veinte veces seguidas, no se tiene temor de verse obligado á suspenderlo antes de conseguirlo. — Estas ventajas son tanto mas preciosas, cuanto que se trata de enfermedades serias, como tumores, obstrucciones, afecciones cutáneas, catarros, y muchas otras reputadas incurables, pero que ceden á una purgación regular y reiterada por largo tiempo. Véase la Instrucción muy detallada que se da gratis, en París, farmacia del doctor Dehaut, y en todas las buenas farmacias de Europa y América. Cajas de 20 rs., y de 4 y 1 rs.

LA HORTELANA. Polvos febrífugo-infalibles de F. Fer-

nandez y Lopez, sucesor de los confccionadores, sus tíos, D. Hermenegido Lopez y doña Dolores Garcia. Curan radicalmente las tercianas, cuartanas y cotidianas. Depósito Central en Sevilla, Maese Rodrigo 38, frente al Seminario. En Almería, Farmacia de D. Antonio Vivas. En Mojacar, D. Nicolás de Sola Gailardo.

EL AGUILA FRANCESA de Ricardo La-gasca. Extraordinaria realizacion de todos los guantes existentes, siendo estos de las principales fabricas de Madrid y Granada, precio, los superiores á 4 rs. y los de segunda á 2 rs. En perfumeria á mitad de precio de lo que cuesta en fabrica, riquísimos jabones desde medio real la pastilla. Por todo este mes se espera el sentido de verano. Recibido ya el gran depósito de sombrillas seda hilo y algodón y obgetos de viaje con el agua para dar brillo á la ropa.

NO MAS HERPES. LA POMADA ANTI-HERPETICA DE BOTTA preparada por Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y agua su furiosa para lograr su curacion, 16 reales bote Esencia. y 16 rhotas Pomada. Depósitos generales: Barcelona botica de Borrell hermanos, calle Conde del Asalto núm. 52. Almería, botica de Moya Lopez.

En Almería Gomez Talavera.